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匠心铸造新栖巢 引得行业凤凰归

仙降打造“升级版”箱包产业园
■记者 项颖 林瑞蓉

在瑞安，有一方热土，这里有便捷的交通、发达的经济，有扎实的传

统产业体系、深厚的历史人文积淀⋯⋯这便是我市箱包产业、胶鞋产业

的聚集地——仙降。

一直在实施产业转型升级的仙降，目前正结合街道区位和产业优

势，将打造470亩时尚制造（箱包）总部园[以下简称（箱包）总部园]，不断

拓宽仙降箱包产品销售渠道，优化产业结构，助力先进时尚制造升级。

“纵观仙降目前的产业格局，传统产业资源丰富，电商发展基础良

好。打造（箱包）总部园契合仙降促产业转型升级的战略目标，同时，资

源、区位、政策等多方面因素为仙降建设（箱包）总部园，发展电子商务及

相关产业，提供了全方位保障。届时，实体经济与电子商务相辅相成，共

同成长。”仙降街道党工委书记沈长城说。

按照管理方案按照管理方案，，所有商贩临时摊点在所有商贩临时摊点在

33 月月 66 日日（（农历正月十九农历正月十九））必须全部撤离必须全部撤离。。

这无疑是一项巨大的工程这无疑是一项巨大的工程。。33月月77日上午日上午，，

街道主要领导带队街道主要领导带队，，街道全体干部街道全体干部、、相关相关

职能单位职能单位、、集镇集镇 77 个村相关人员等个村相关人员等 300300 多多

人分成人分成55组组，，上街督促商贩搬离物品上街督促商贩搬离物品，，清理清理

路面垃圾路面垃圾。。

街道党工委副书记虞希宠负责横街村街道党工委副书记虞希宠负责横街村

的清场工作的清场工作。。77时许时许，，他到达时看到不少摊他到达时看到不少摊

位已经搬空撤离位已经搬空撤离，，剩下摊位都在打包整理剩下摊位都在打包整理，，

进度不一进度不一。“。“这次我们前期的通知工作做得这次我们前期的通知工作做得

充分充分，，撤离工作也格外顺利撤离工作也格外顺利。”。”他介绍他介绍，，年前年前

街道就组织街道就组织77个村的村支书个村的村支书、、村委会主任村委会主任、、

老协会长召开会议老协会长召开会议，，明确撤离时间明确撤离时间，，并让其并让其

在商贩报名时通知到位在商贩报名时通知到位。。会市结束前一会市结束前一

天天，，街道再次组织机关干部街道再次组织机关干部““挨摊挨户挨摊挨户””发发

放撤离通知书放撤离通知书，，提醒他们及时撤离提醒他们及时撤离。。

““清场一定要快清场一定要快。”。”虞希宠介绍虞希宠介绍，，老老 5656

省道本来交通压力就大省道本来交通压力就大，，现在交通管制已现在交通管制已

经取消经取消，，路上有这么多摊位路上有这么多摊位““设卡设卡”，”，稍不稍不

留神就会造成交通瘫痪留神就会造成交通瘫痪。。为了加快进度为了加快进度，，

看到哪个摊位货物多看到哪个摊位货物多、、撤离进度慢的撤离进度慢的，，工工

作人员便招呼人手帮忙作人员便招呼人手帮忙。。中午时分中午时分，，大部大部

分摊贩都已撤离分摊贩都已撤离。。辛苦一上午辛苦一上午，，工作人员工作人员

终于得以喘口气终于得以喘口气。。

““按照目前进度来看按照目前进度来看，，下午就能全部下午就能全部

撤离了撤离了。”。”虞希宠说虞希宠说，，等商贩全都搬离等商贩全都搬离，，街街

道就组织环卫所和相关村统一大清扫道就组织环卫所和相关村统一大清扫。。

环卫所环卫所 1818 辆运输车辆运输车、、33 辆铲车辆铲车、、6060 多名环多名环

卫工人卫工人““整装待发整装待发”。”。

为何要打造
箱包产业园基地？

近年来，工业用地紧张、土地购买成本

高，成为了严重制约仙降箱包企业发展壮

大的最大瓶颈，外迁也成为不少箱包企业

必须面对的选择。

据悉，近几年来，仙降街道辖区内外

迁的企业共 34 家，其中外迁平湖 15 家，

河北白沟 7 家，广东花都 12 家。其中不

乏因扩大生产需求不得不外迁的规上企

业，如路易箱包、安捷箱包、瑞安市鸿祥箱

包公司、瑞安市驰宇箱包公司，这些企业

在外总投资达十多亿元，每年生产总值合

计约 30 多亿元。据初步统计，外迁箱包

企业的工业总产值已接近本土企业的总

产值。

“长此以往，仙降箱包行业的传统经济

优势和产业集群聚集效应将不再突显，严

重影响到企业发展后劲。”仙降街道办事处

副主任徐定春表示，在平日里与外迁企业

的交流中了解到，白沟、平湖、广州等地均

有当地政府支持建设成的箱包园区，将箱

包企业及配件企业集聚在一起，更开设专

业的箱包市场及配套的物流，方便箱包企

业的信息交流与销售。由政府集聚起来的

箱包企业、箱包批发市场、配件原料市场一

定程度上扩大了该地的知名度，而仙降街

道就是缺少这些具有号召力、影响力的市

场或园区，导致我市在地域知名度上不及

白沟平湖等地，直接导致了一些优质客源

的流失。

“我们外迁企业主之间也经常相互交

流，言语中大家经常透露出淡淡的‘乡愁’，

如果仙降能为箱包企业开辟一片先天地，

我们一定‘打道回府’，为家乡的经济再上

新台阶而努力。”采访中，不少外迁企业主

这样说。

仙降街道综合辖区内箱包企业主的意

愿，结合当前实际，经过多方考虑，提出打

造（箱包）总部园的蓝图。

各方优势
得天独厚

“箱包行业发展历史悠久、基础深厚、

交通便捷，坐拥着多项优质发展资源的仙

降，打造箱包产业园基地的优势是显而易

见的。”徐定春说。

上世纪八十年代后期，仙降镇埭头村

有位经商能人名叫徐河，他对市场洞察力

强、思维敏捷。他发现市场上公文包走

俏，经常出现排队买箱包的现象，就开始

经营箱包生意，后来又开始生产 ABS 公

文包，拉杆箱。企业从最初的“瑞安市奥

田利箱包厂”到“瑞安市华东箱包公司”，

再到“浙江华狮箱包公司”，生产连年跳跃

式发展。

在徐河的影响和带动下，1992 年、

1993 年在仙降这片沃土上，华阳箱包、鸿

一箱包、安捷箱包、鸿华箱包、永立箱包、华

狮箱包等箱包企业如雨后春笋般破土而

出，并形成从皮革到扣、锁、链、轮等配件，

从原料供应到物流配置，配套成龙的产业

集群。

目前，仙降作为闻名全国的“箱包名

城”，其辖区内聚集了全市 90%以上的箱

包企业，共 200 多家，仙降还是全国“胶鞋

名城”，经济总量在全市各乡镇中排名第

五。2017 年，仙降街道实现工业总产值

83.6 亿元，同比增长 10%，其中箱包行业

规上企业工业产值 15.7 亿元。这些都为

仙降打造箱包产业园基地提供了强大的产

业支撑。

此外，仙降街道位于飞云江下游南岸，

距离市火车站仅 5.8 公里，交通网络四通

八达。新老56省道贯穿全境，甬台温高速

公路与正在建设中的温福铁路从仙降东面

擦境而过，年前开通的温州绕城高速公路

以及规划中的龙丽温高速公路均将经过仙

降，并将在仙降东部设有互通出口，形成极

为便利的交通条件，为箱包产业园发展提

供了保障。

货源、产业、区位优势⋯⋯这些都为仙

降打造（箱包）总部园奠定了基础。

箱包产业园
基地蓝图正在绘就

记者从仙降街道了解到，根据计划，该

（箱包）总部园选址仙降四甲村，占地 470

亩。该项目共分三期，目前一期79亩正在

“做地”，预计4月底可挂牌出让，二期三期

尚在等待土地指标。

“届时，该（箱包）总部园将架起仙降实

体经济转向先进时尚智造、电子商务的桥

梁，两者相辅相成，共同成长。我们将在这

里实施企业培育工程，鼓励企业做大做强

做优，加快培育一批拥有自主品牌、具有竞

争力的企业集群。”沈长城说，仙降街道还

将（箱包）总部园下一步发展所需要解决的

优惠政策、交通道路配套等问题一一罗列，

并提出相关的建议报送市委市政府，力求

在园区建设完毕前，让所有问题都迎刃而

解。

目前两大在外箱包领军企业银座箱包

和鸿一箱包，已签约回归。相信随着产业

园建设的推进，“暖巢”势必引得大批“良凤

来栖”，“游子”回归。我们可以预见的是，

仙降（箱包）总部园基地将成为仙降乃至整

个瑞安经济增长和战略制高点的重要载

体。

群众要热闹 他们要平安

仙降正月十八会市背后的故事
■记者 林瑞蓉

3 月 8 日（农历正月廿一），老 56 省道仙降段上的摊位已经全部撤

离，人潮退去，道路恢复通畅与整洁。仙降的年度盛典——“正月十八会

市”由此落下帷幕。

对仙降人来说，农历正月十八是一年中最重要的日子之一。这一天，

学校停课，工厂停工，家家户户“摆酒”会客；而对仙降街道的工作人员来

说，这是年后的首场大仗：交通管制，超万名游客，节后清场⋯⋯会市可能

带来的交通拥堵、消防安全、食品安全、环境卫生等问题，他们全程关注。

今年，仙降会市时间定于 3 月 4 日至 3

月6日（农历正月十七至正月十九）。

早在 2 月底，仙降街道就邀请相关单

位负责人、村干部参加会议，开始研究“正

月十八会市”期间工作重点、难点，部署落

实各项管理工作方案。经讨论，由街道综

治办统筹，制定详细的管理方案。

据介绍，此次会市以村级管理为主、政

府参与管理为辅，举办会市的 7 个村（仙

降、横街、林光、金光、翁垟、新安、下社）自

发组织，街道全体干部全程参与，职能部门

各司其职。会市管制内容包含会市时限、

区域限定、摊位限制、交通疏导分流、设置

停车点等。街道成立会市活动管理领导小

组，党工委书记沈长城为组长，下设交通管

制、治安巡防、市场管理、区域管制、文化宣

传、后勤保障等8个小组。8个小组各行其

责，为会市保驾护航。

“会市期间，我们将严防火灾、人员踩

踏、道路堵塞、食品安全以及其他治安突发

事件，保障仙降群众安心愉快地参与会

市。”仙降街道综治办主任周洪伟说。

正月十八是今年会市最为热闹的一

天。沈长城坐阵街道综治信息指挥中心，

通过综治视联网、公安监控实时掌控会市

情况，调整管理力量部署。记者到达指挥

中心时，他与几名干部正紧盯着监控显示

屏。临近中午，林光工业区一路口渐渐拥

堵了起来，发现这一情况，沈长城迅速联系

了交警与执法中队到场处理。据悉，会市

期间，通过动态监控，多次及时疏通了各大

路口的拥堵情况。

此外，街道发挥“四个平台”（综治工

作、市场监管、综合执法、便民服务）作用，

充分调动各职能部门、全科网格员队伍积

极性，开展会市平安宣传、秩序管理、隐患

排查等工作，把会市管理工作做在前面，落

在实处，切实保障会市期间辖区平安。

据了解，今年会市期间，仙降街道安全

事故和不稳定事件零发生，创造了一个平

安和谐的会市。

3月5日上午10时许，天空下着雨，记

者到达仙山路口时，街上仍是人潮涌动，冰

冷的小雨也没能降低会市的热度。老 56

省道新安村至翁垟村路段两侧，摊位一字

排开，吆喝声、讨价还价声不绝于耳。会市

上，锅碗瓢盆、鱼树花鸟等商品琳琅满目；

一擦就干净的“神奇洗碗布”，刀砍不裂的

“玻璃菜板”，各种新潮神奇的“黑科技”夺

人眼球；街上不时还能看到竹编篮、糖画、

捏面人的传统手艺。

学校放假，工厂停工，新居民们也借此

机会带孩子出来玩乐。水上气球、套环

⋯⋯贵州籍新居民阿江带着小儿子转战各

个“游戏摊”，“第一次带他参加这样的集

市，让孩子开开心心玩一把。”

家住江溪的林女士拎着“战利品”，一

路逛一路往横街村的小姐妹家里走。“年年

会市，小姐妹家都张罗着要我们去吃中饭，

成惯例了。早上 9 点多我就出来了，路上

顺便买了一点东西。”

仙降会市，热闹的不只是街上，还有集

镇区的仙降人家。正月十八距春节不远，

热情好客的仙降人往往将新年会客酒留到

会市期间，邀亲朋好友共享这份热闹。

[准备充分]
指挥中心严阵以待，“四个平台”齐上阵

[热闹会市] 当地人会客，“赶集人”玩乐

[迅速清场] 交通恢复通畅，道路重归整洁

[[记者手记记者手记]]
作为仙降当地人作为仙降当地人，，记者深有感触记者深有感触，，热闹的是会市热闹的是会市，“，“脏乱差脏乱差””也也

是会市是会市。。儿时记忆里儿时记忆里，，十八会市过后十八会市过后，，热闹不再热闹不再，，摊位仍在摊位仍在，，个别个别

““钉子户钉子户””甚至会驻扎半月之久甚至会驻扎半月之久。。而今而今，，随着经济社会发展随着经济社会发展，，会市会市

““交换物资交换物资””的作用逐渐衰退的作用逐渐衰退，，热闹的会市背后是高成本的人力管热闹的会市背后是高成本的人力管

理理、“、“大伤元气大伤元气””的街区环境的街区环境、、高度紧绷的精神状态高度紧绷的精神状态。。

近年来近年来，，仙降街道对如何更好地保留这一传统仙降街道对如何更好地保留这一传统文化做出了探文化做出了探

索索。。20172017年开始年开始，，对会市做出严格要求对会市做出严格要求，，在时间在时间、、设摊地点设摊地点、、规模等规模等

方面都提早作了安排方面都提早作了安排，，争取争取““留其精华留其精华，，去其糟粕去其糟粕”，”，营造更好的节营造更好的节

日环境日环境。。回顾总结回顾总结20182018年的仙降会市年的仙降会市，，事前事前、、事中事中、、事后各阶段事后各阶段，，无无

疑都做到尽善尽美疑都做到尽善尽美。。
工作人员帮摊贩撤离


